



XXXIII. Internationales Kolloquium des Studienkreises „Geschichte der Sprachwissenschaft“ (SGdS)

Universität Regensburg, 11. bis 14. September 2024,
Hörsaal H25 und Seminarräume VG2.44 und VG2.45 im Vielberth-Gebäude

Das XXXIII. Internationale Kolloquium des Studienkreises „Geschichte der Sprachwissenschaft“ (SGdS) wird vom Mittwoch, 11. September, bis Samstag, 14. September 2024, an der Universität Regensburg abgehalten. Das allgemeine Thema des Kolloquiums lautet:

Ganzheitliche Perspektiven auf Sprache in der Geschichte der Sprachwissenschaft

Ganzheit ist ein Grundprinzip menschlicher Wahrnehmung, denn Perzepte sind immer schon selbstorganisierte Ganzheiten ihrer selbst. Erst in nachgängigen Analysen können wir das Ganze in seine Teile zerlegen. Die an der Wende vom 19. zum 20. Jahrhundert aufkommenden ganzheitlichen Ansätze wie die Gestaltpsychologie sind eine grundlegende Kritik am vorherrschenden Positivismus in der Wissenschaft und Behaviorismus in der Psychologie mit einem radikalen Perspektivenwechsel: Statt kleinere Einheiten zu beschreiben und zu höheren Daseinsebenen zu summieren, sind die Gesetzmäßigkeiten des Ganzen Untersuchungsgegenstand. Der erste und zugleich prominenteste Vertreter des gestalttheoretischen Ansatzes in der Sprachtheorie ist der deutsche Psychologe Karl Bühler (1879-1963). Seitdem haben andere Linguisten diese Ideen auf verschiedene linguistische Gesichtspunkten übertragen: Textorganisation, zeitliche Organisation, syntaktische Gestalten, grammatische Prominenzgestaltung, wortgestaltbasierte Phonologie, intonatorische Konturen, semantische Prototypen oder relativistische Bedeutungsverarbeitung. Ein gemeinsames Merkmal dieser ganzheitlichen oder gestalthaften Ansätze ist, dass sie komplexe sprachliche Phänomene behandeln, die sich nur schwer in einfache, diskrete Grundeinheiten zerlegen lassen. Betrachtet man jedoch gängige Einführungen in die Linguistik, so stehen holistische Ansätze zur Sprache im Schatten des vorherrschenden atomisierenden linguistischen Denkens. Hier kann eine tiefere historische und erkenntnistheoretische Reflexion fruchtbar und aufschlussreich sein.

Darüber hinaus laden wir herzlich zu Beiträgen ein, die sich mit einem beliebigen Thema aus der Geschichte der Sprachwissenschaft befassen.

Die einzelnen Vorträge haben eine Dauer von 20 Minuten, an die sich eine 10-minütige Diskussionszeit anschließt. Vortragsvorschläge können **bis zum 15. März 2024** eingereicht werden an: alexander.teixeirakalkhoff@rose.uni-heidelberg.de und sollen die folgenden Informationen enthalten:

Name

Institutionelle Zugehörigkeit (sofern vorhanden)

E-Mail-Adresse

und eine Zusammenfassung (ca. 250 Wörter, in der Sprache, in der der Vortrag gehalten wird).

Die Benachrichtigung über die Annahme erfolgt bis zum 15. April 2024.





XXXIII International Colloquium of the Studienkreis “Geschichte der Sprachwissenschaft” (SGdS)

Regensburg University, September 11–14, 2024,
Lecture hall H25 und conference rooms VG2.44 and VG2.45 at the Vielberth building

The XXXIII International Colloquium of the Studienkreis “Geschichte der Sprachwissenschaft” (SGdS) will be held at Regensburg University from Wednesday, September 11, to Saturday, September 14, 2024. The general topic of the colloquium is:

Holistic perspectives on language in the history of linguistics

Wholeness is a basic principle of human perception, because percepts are always already self-organized wholes of themselves. Only in subsequent analyses can we break down the whole into its parts. The holistic approaches that emerged at the turn of the 19th and 20th centuries, such as Gestalt psychology, are a fundamental critique of the prevailing positivism in science and behaviorism in psychology with a radical change of perspective: instead of describing smaller units and summing them up to higher levels of existence, the laws of the whole are the object of investigation. The first and most prominent representative of the Gestalt approach in linguistic theory was the German psychologist Karl Bühler (1879–1963). Since then, other linguists have applied these ideas to various linguistic aspects: text organization, temporal organization, syntactic gestalts, grammatical prominence design, word-gestalt-based phonology, intonational contours, semantic prototypes or relativistic meaning processing. A common feature of these holistic or gestalt approaches is that they deal with complex linguistic phenomena that are difficult to break down into simple, discrete basic units. However, if one looks at common introductions to linguistics, holistic approaches to language are overshadowed by the prevailing atomizing linguistic thinking. Here, a deeper historical and epistemological reflection can be fruitful and enlightening.

In addition, we also cordially invite papers dedicated to any topic in the History of Linguistics.

The individual presentations have a duration of 20 minutes, followed by a 10-minute discussion period. Presentation proposals can be submitted **until March 15, 2024** to:

alexander.teixeirakalkhoff@rose.uni-heidelberg.de and should include the following information:

Name

Institutional affiliation (if any)

email address

and abstract (ca. 250 words, written in the language the paper will be presented in).

Notification of acceptance will be made by April 15, 2024.

